



## Communiqué de Presse

# LES LAURÉATS DE L'APPEL À PROJETS "CULTURE ET INCLUSION" DU FONDS DE DOTATION DU CRÉDIT MUTUEL ARKÉA RÉVÉLÉS À BREST

*BREST, le 13 novembre 2025* - Le Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa, groupe bancaire coopératif et entreprise à mission, dévoile le nom des structures bretonnes lauréates de son deuxième appel à projets intitulé "Culture et Inclusion". Dix initiatives locales agissant sur l'un des territoires historiques du Crédit Mutuel Arkéa, notamment animé par sa Fédération du Crédit Mutuel de Bretagne, ont été retenues pour leurs actions en faveur de l'accès à la culture tout en favorisant la mixité sociale et territoriale. Cet appel à projets, qui représente au total une enveloppe de 200 000 euros, portait également sur le territoire du Sud-Ouest. Les cinq lauréats néo-aquitains ont été récompensés lors d'une cérémonie dédiée le 31 octobre 2025 à Bordeaux.

Après un premier appel à projets réalisé en 2024 sur le thème du sport, le Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa a poursuivi son engagement en faveur de la cohésion sociale et territoriale avec une **nouvelle édition consacrée cette année à la culture comme levier d'inclusion sociale**. Ouvert aux candidatures jusqu'au 10 septembre 2025, cet appel à projets s'adressait aux associations loi 1901, aux entreprises de l'ESS de moins de 10 salariés, aux coopératives, aux collectivités territoriales, et établissements publics.

**Le jury a ainsi sélectionné quinze projets, dont dix en Bretagne, pour une enveloppe globale de 200 000 euros.** Il était composé de sept membres issus du Conseil d'administration du Fonds de dotation, parmi lesquels Sophie Violleau, Présidente du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa, de plusieurs administrateurs du Crédit Mutuel

de Bretagne et du Crédit Mutuel du Sud-Ouest, ainsi que de la Déléguée générale du Fonds de dotation, Bérengère Banquey. **Ce jury était également parrainé par Jean-Christophe Spinosi, chef d'orchestre de renommée internationale et fondateur de l'ensemble Matheus.** Un choix qui faisait écho à l'ambition de cet appel à projets : mettre la culture au service du vivre-ensemble et de la vitalité des territoires.

### *Les dix initiatives lauréates en Bretagne, dont un coup de cœur du jury*



#### *Les Ruches des arts*

Avec le soutien du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa, l'association d'artistes engagée dans la médiation culturelle propose en partenariat avec le CIDFF22 (Centre d'Information sur le Droit des Femmes et des Familles) un cycle de dix ateliers artistiques à destination des bénéficiaires du dispositif "Femmes en réseau". Ce programme accompagne des femmes en situation de monoparentalité, bénéficiaires de minima sociaux, dans leur parcours d'insertion sociale et professionnelle.



#### *Habitat et Humanisme Finistère*

L'association agit pour loger, accompagner et recréer du lien social avec les personnes en situation de fragilité, dans un esprit de solidarité et de mixité. Via l'accompagnement du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa, Habitat et Humanisme Finistère va réaliser le projet "Cultures Partagées" afin d'organiser des sorties collectives vers des lieux culturels où les habitants découvrent de nouveaux horizons, mais aussi des ateliers participatifs animés avec des artistes ou partenaires locaux suivis d'une restitution conviviale qui valorise les créations des habitants et les rend visibles dans l'espace public.



#### *La source garouste hermine*

L'association entend, avec l'aide d'artistes professionnels et de pédagogues, être un foyer d'initiatives visant à conjuguer l'art et le social et à lutter contre l'exclusion grâce à l'expression artistique. Le soutien du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa permettra l'organisation de deux ateliers de pratique artistique à destination d'enfants et de jeunes en situation de handicap. Animés par un artiste professionnel, en trinôme avec un référent éducatif de la structure médico-sociale partenaire et un membre de l'association La Source Garouste - Hermine, ces ateliers - d'une durée de 20 heures chacun - permettront d'accompagner jusqu'à 24 jeunes en situation de handicap.



Reporter Citoyen est une association d'éducation populaire aux médias. Depuis plus de 15 ans, elle accompagne des jeunes

## Reporter citoyen

éloignés des médias – notamment issus de quartiers prioritaires ou de parcours fragiles – afin de leur donner les outils pour comprendre, décrypter et produire de l'information. Le projet "Jeunes Reporters en Campagne", réalisé avec le soutien du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa, propose de créer une mini-rédaction de 8 à 12 jeunes rennais de 18 à 30 ans pour couvrir, avec leur regard, les élections municipales de 2026. Encadrés par des journalistes professionnels, ils apprendront à enquêter, interviewer, décrypter et réaliser des reportages diffusés sur TV Rennes.



## L'art est un jardin

L'Art est un jardin a pour objet de faciliter l'ouverture et l'accès à la culture, ouvrir à la pratique artistique, éveiller, réveiller et révéler les âmes d'artistes, mobiliser, sensibiliser et promouvoir le pouvoir de la culture. L'accompagnement du Fonds de dotation va permettre à l'association de réaliser "Raconte-moi ton île de Groix", un projet culturel à destination des personnes âgées qui résident sur l'île. L'objectif est de faire revivre et redécouvrir le patrimoine de l'île de Groix, en réveillant la mémoire des ses habitants âgés en leur proposant de participer à des ateliers de pratiques artistiques.



## Bagad de Plougastel

Le Bagad Plougastel est une association dédiée à la promotion de la musique populaire traditionnelle en Bretagne et ailleurs (en France et dans le monde). Cela commence par des cours de musique bretonne sur les instruments dits de Bagad (Cornemuse écossaise, bombarde bretonne, caisse-claire moderne et percussions diverses). Par la suite, des voyages sont régulièrement organisés pour que les apprentis musiciens aillent eux-même démontrer leurs talents au travers de prestations diverses, très souvent gratuites pour le public.



## Maison Marboeuf

L'association propose des activités autour du jardin, de la médiation scientifique et artistique pour créer du lien, sensibiliser à l'écoresponsabilité et au développement durable, reconnecter les citoyens à la nature. Le soutien du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa permettra de réaliser le projet L.I.E.NS (Langues, Inclusivité, Échanges, Nouveaux Sens). L'association souhaite rendre 40% de sa programmation annuelle accessible aux personnes sourdes et malentendantes grâce à la traduction en Langue des Signes Française (LSF).



### Cocooning Solidaire

Cocooning solidaire a pour but de prévenir et lutter contre l'isolement des personnes âgées au travers de différentes activités. Le Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa permettra à l'association d'organiser des sorties mensuelles pour ses adhérents de plus de 70 ans au "Ciné-Sénior" d'une ville voisine, grâce à un réseau de bénévoles et d'auxiliaires de vie.



### CAD Plateforme

En collaboration avec des artistes professionnels, le Conservatoire de Brest Métropole, ainsi que plusieurs structures culturelles du Relecq-Kerhuon et de Brest, le projet "L'autre c'est moi" réalisé par l'association avec le soutien du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa propose à des jeunes de l'Institut Médico-Éducatif (IME) de l'Elorn une initiation à la danse contemporaine, tout en les impliquant dans un processus de création collective avec des jeunes élèves du Conservatoire.



### Coup de cœur du jury

#### Rêve de clown

L'association organise des interventions de clowns professionnels dans les 18 hôpitaux bretons. Formés pour s'adapter à tout type de public (enfants et adultes) dans les hôpitaux et des centres de rééducation fonctionnelle, les clowns interviennent en lien avec les soignants, en particulier auprès des enfants en longue maladie et des adolescents en mal-être. Le soutien du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa permettra à l'association de créer une journée supplémentaire dans l'hôpital de référence de chacun des 4 départements bretons à raison d'une journée par mois sur 1 an, soit plus de 50 interventions d'un duo de clowns.

“

« À travers notre engagement envers la culture, le Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa vise à renforcer les liens de solidarité et à promouvoir le bien-vivre au niveau local, au cœur de nos territoires. Pour ce nouvel appel à projets, c'est avec une grande fierté que nous annonçons les différents lauréats qui, nous en sommes convaincus, feront la différence

grâce à leurs initiatives et contribueront à rendre la culture accessible à toutes et tous. En lien avec notre engagement coopératif et mutualiste, nous croyons fermement que chaque projet qui émerge de notre territoire est une pierre angulaire de notre mission. Nous sommes impatients de voir comment ces projets enrichiront notre tissu culturel et social. »

- Sophie Violleau, Présidente du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa, Vice-Présidente du Crédit Mutuel Arkéa et Présidente du Crédit Mutuel du Sud-Ouest -

“C'est une réelle fierté pour notre Fonds de dotation de soutenir dix initiatives bretonnes engagées en faveur de la culture et de l'inclusion. Ces projets, ancrés dans l'un de nos territoires historiques, font écho à notre ADN coopératif et mutualiste. Ils œuvrent non seulement pour rendre la culture accessible à tous, mais aussi pour favoriser la mixité sociale et territoriale. Avec une enveloppe totale de 200 000 euros, cet appel à projets illustre nos valeurs de solidarité et notre détermination à enrichir le tissu culturel de notre région. Nous croyons fermement que ces initiatives joueront un rôle clé dans le dynamisme et l'épanouissement local, renforçant ainsi le lien entre culture et citoyenneté.”

- Julien Carmona, Président du Crédit Mutuel Arkéa et du Crédit Mutuel de Bretagne -

---

## À propos du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa

Avec une enveloppe annuelle de 3,6 millions d'euros, le Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa vise à **renforcer et élargir les activités de mécénat et de solidarité du groupe bancaire coopératif**, en complément des dispositifs des Solidarités pilotés et gérés par les fédérations et caisses locales du Crédit Mutuel de Bretagne et du Crédit Mutuel du Sud-Ouest. Dans la continuité de **la qualité d'entreprise à mission du Crédit Mutuel Arkéa**, ce Fonds de dotation soutient, principalement sur ses territoires historiques de Bretagne et de Nouvelle-Aquitaine, les familles en difficultés ainsi que les associations d'intérêt général.

Le Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa s'appuie pour ce faire sur une **organisation décentralisée**, au plus proche du terrain et dans le même esprit que les principes de gouvernance du groupe, puisque le Conseil d'administration du Fonds de dotation, présidé par Sophie Violleau, Présidente du Crédit Mutuel du Sud-Ouest et vice-Présidente du Crédit Mutuel Arkéa, délègue ses pouvoirs à des comités territorialement compétents qui ont pour rôle de référencer les bénéficiaires potentiels sur leurs territoires.

Pour en savoir plus sur [l'appel à projet 2024 du Fonds de dotation du Crédit Mutuel Arkéa](#)

Pour en savoir plus sur le [Fonds de dotation de Crédit Mutuel Arkéa](#)



Suivez l'actualité du Fonds de dotation sur [LinkedIn](#)

## *À propos du groupe Crédit Mutuel Arkéa*

Groupe de banque-assurance coopératif et mutualiste, le Crédit Mutuel Arkéa est composé des fédérations du Crédit Mutuel de Bretagne et du Crédit Mutuel du Sud-Ouest, de leurs caisses locales adhérentes, ainsi que d'une quarantaine de filiales spécialisées (Fortunéo, Monext, Arkéa Banque Entreprises et Institutionnels, Arkéa Asset Management, Arkéa Capital, Suravenir, Suravenir Assurances...). Il compte 11 500 salariés, 2 600 administrateurs, plus de 5,4 millions de sociétaires et clients et affiche un total de bilan de 198,4 milliards d'euros. Fort de la diversité de ses expertises et de la singularité de son modèle d'affaires, le Crédit Mutuel Arkéa s'engage en faveur de l'accompagnement des transitions environnementales et sociétales, en cohérence avec sa qualité d'entreprise à mission. Partenaire financier de référence en Bretagne et dans le Sud-Ouest, le Crédit Mutuel Arkéa s'appuie sur son plan stratégique "Faire 2030" pour accélérer son développement et sa transformation, au service d'une stratégie audacieuse animée par un collectif de collaborateurs et de sociétaires engagés autour d'une promesse commune : "Avec vous, de toutes nos forces".

**Contact presse :** Solen Deltour - 06 30 80 38 78 - [solen.deltour@arkea.com](mailto:solen.deltour@arkea.com)

Suivez l'actualité du Crédit Mutuel Arkéa sur les réseaux sociaux [cm-arkea.com](#)